

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 20 de Junio de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.831

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

## ESTADÍSTICA

### DE LA PRENSA PERIÓDICA

La Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación acaba de publicar un trabajo muy interesante: la «Estadística de la prensa periódica», según los datos existentes en 1.º de Enero de 1892.

En España se publican 1.136 periódicos, entre políticos, literarios, religiosos, etc., con una circulación de 1.514.852 ejemplares, la cual da un número considerable de lectores, teniendo en cuenta que, por lo general, un mismo ejemplar es leído por varias personas, especialmente cuando se trata de revistas literarias.

Los dos periódicos políticos más antiguos datan del siglo pasado; son el «Diario de Barcelona», fundado en 1792, y el «Diario de Zaragoza», que empezó a publicarse cinco años más tarde.

En Madrid, el periódico más antiguo es una publicación destinada á las señoras, «La Moda Elegante», que se publica desde 1842. De los diarios políticos de la capital, el decano es la «La Epoca», fundada, como saben los lectores, en 1849.

El primer cuadro de los que figuran en la «Estadística» es una relación de todos los periódicos existentes en España, con indicación de la localidad en que se publican, antigüedad de los mismos, asuntos de que tratan y días en que aparecen. En este estado hay algún error. «La Revista de España» figura como periódico «de legislación», cuando nadie que lo haya leído ignora que es un quincenario de literatura y ciencias.

Es curiosa la variedad de títulos de los periódicos que figuran en esta relación. Abundan los Ecos, Crónicas, Diarios, Fomentos, Verdades y otros títulos generales; la forma está representada por «La Cigarra», «El Grillo», «La Avispa» y «La Cotorra»; el fatalismo, por «El Sino»; la cocina, por «El Gaspacho»; la esgrima, por «El Florete». Entre los títulos raros se llevan la palma «Periquito entre ellas», «El Furgon de Cola», «El Busilis y La Tomas». Un periódico aparece calificado formalmente de «pornográfico», y parece que no miente la estadística.

La provincia en que hay más periódicos es, naturalmente, la de Madrid, con 217. Avila es la que tiene menos: cuenta con 3.

En Madrid la proporción de las publicaciones periódicas con la población es de 321 por 10.000 habitantes (se trata de periódicos, no de ejemplares de tirada); la proporción con el número de periódicos en toda la Península es para la capital 18,34 por 100.

Los periódicos políticos son 481; de ellos son monárquicos 336; republicanos, 137; indefinidos, 8.

De los periódicos monárquicos, hay 49 oficiales, 72 liberales, 64 independientes, 56 conservadores, 34 tradicionalistas, 24 demócratas, 14 reformistas, 6 izquierdistas y 17 sin calificar.

De los republicanos, 71 son de fracción no determinada, 23 federales, 20 posibilistas, 14 progresistas democráticos y 6 so-

cialistas. Los centralistas no aparecen en la estadística.

Hay 234 periódicos científicos, literarios y artísticos, 109 religiosos (102 católicos, 5 librepensadores y 2 protestantes), 22 de agricultura y «sport», 13 de espectáculos, 2 anunciadores, 8 masonicos y 4 espiritistas.

Los periódicos monárquicos tienen una circulación de 580.844 ejemplares, de los cuales corresponden 183.090 á los independientes, 126.284 á los demócratas, 83 mil 610 á los conservadores, 67.316 á los liberales, 57.164 á los tradicionalistas, y cifra menor de 200 á los izquierdistas. La circulación de los periódicos oficiales es de 24.870 ejemplares.

Los republicanos tienen una circulación de 230.075. Los científicos, artísticos y literarios de 197.530.

Los republicanos tienen una circulación de 230.075. Los científicos, artísticos y literarios de 197.530.

Los religiosos de 66.169 (53.819 los católicos, 11.050 los librepensadores y 1.300 los protestantes). De los masonicos circulan 10.800 ejemplares; de los espiritistas 2.500; de los de agricultura y «sport» 25.375.

Desde 1889 á 1791 la prensa monárquica ha aumentado su circulación en 67.075 ejemplares, y la republicana ha disminuido en 39.808. O los partidarios de la República disminuyen, ó se van cansando de leer en sus diarios las disputas entre los jefes y las eternas promesas de union y de concordia.

Las publicaciones científicas, literarias, etc., han aumentado en igual período su circulación en 46.962 ejemplares.

En baja aparecen las de administración (2.600 ejemplares menos); las de espectáculos (21.723 menos); las anunciadoras (8.750 menos); las religiosas (3.839 menos), y las de «intereses» morales y materiales (677 menos).

Los periódicos masonicos han tenido gran aumento, pasando su circulación de 1.700 á 10.800 ejemplares; los de «sport» y la armada, y los de agricultura y «sport», también han aumentado; los primeros en 16.094 ejemplares, y los segundos en 17 mil 225.

Tales son los principales datos de la Estadística, en la cual, con muy buen acuerdo, se promete rectificar cualquier error, á instancia de los interesados, en las sucesivas.

## EL INCENDIO DE SAN SEBASTIAN

De los periódicos de San Sebastian tomamos los siguientes detalles del incendio de que dió cuenta el telégrafo:

La casa incendiada es de cinco pisos. La escalera, que está en contacto con los almacenes, estaba impracticable, porque invadida por el humo, era imposible asomarse á ella sin asfixiarse.

El conocido pintor y profesor de la escuela de Artes y Oficios, Sr. Martinez, que habitaba el tercer piso, puso una tabla de balcón á balcón y entre uno de sus habitaciones, y á brazos logró pasar primero á una

hija suya de cuatro meses y su señora.

El peligro no eran las llamas. Era el humo asfixiante que invadía las habitaciones por los balcones y por la escalera.

El espectáculo era aterrador, pues los gritos, los lamentos, y los lamentos de las personas á quienes ni siquiera se veía desde la calle por el telón de la humareda, llegaban al alma.

No se las podía socorrer, y eran muchas las familias que corrían el peligro de perecer por asfixia.

El Sr. Música hizo llevar de sus almacenes, próximos al lugar del siniestro, una gran escalera que alcanzaba al tercer piso, y esto fué la salvación de muchos.

Las mujeres fueron las primeras en descender, ayudadas por los bomberos y serenos que primeramente llegaron y las personas que allí se encontraban.

El incendio entretanto aumentaba por los dos lados de la casa, pero afortunadamente no hacía gran llamarada por ser paja cortada que ardía en la parte de la carretera.

En la parte de atrás, ó sea la del camino de Chofra, frente á la fábrica del Sr. Iribas, ardía paja larga y se hizo llama, pero fué lo que antes se combatió merced á la bomba de dicha fábrica del Sr. Iribas.

Por el lado de Miracruz, en cambio, no había agua.

Faltan allí bocas de riego; era preciso traer el agua nada menos que del río ó regata que pasa subterráneamente por la cervecería de Kutz y de los lavaderos de Chofra.

Y como por este lado de la casa es precisamente por donde está la escalera, ésta era más impracticable y había aún muchos vecinos que salvar. La escalera de mano no alcanzaba más que hasta el tercer piso y la casa tiene «cinco» y buhardillas. No podían bajar los de las alturas al tercero porque en la escalera los esperaba la asfixia. Por otra parte, el humo, que lamía las fachadas, invadía los cuartos.

Muchos de aquellos infelices se salvaron saliendo por el tejado y pasándose á las casas inmediatas, y algunos descolgándose con sábanas hasta el tercer piso.

Cuantos estaban en el lugar del incendio, decían que aún quedaban algunas familias en el quinto piso del edificio.

En aquellos momentos de confusión era difícil saber si esto era ó no cierto. Los vecinos de la casa, dimesinados aquí y acullá; no era posible dieran pormenores sobre si aún quedaban en un lado ó en otro mas moradores.

Pero como los dichos iban en aumento, algunas personas decidieron subir hasta los pisos superiores. Iba á la cabeza de este grupo el Sr. Perez Moso, delegado de Vigilancia.

El humo era tan intenso que á veces se hacía imposible respirar en las escaleras. A cada piso iban llamando ó entrando los que así tenían el propósito de evitar una desgracia.

Faltaba ya el quinto piso.

Al llegar al descansillo de la escalera, el delegado oyó voces demandando socorro;

precipitose en dirección al sitio del cual partían los gritos y encontrando cerrada la puerta dió un puñetazo á los cristales de una ventana, ocasionándose una herida en la muñeca derecha, penetrando en la habitación el señor Moso y los que le acompañaban, vieron acurrucadas doce personas, un matrimonio, cuatro jóvenes cigarreras y una pobre mujer con cinco hijos.

El humo que llenaba la habitación era tan intenso, que la respiración se iba haciendo difícilísima.

Un momento más y aquellas doce personas morían asfixiadas.

La pobre mujer cuando vió que eran auxiliares corrió á un baul adonde había encerrados dos de los niños y á un armario donde también había metidos otros dos; el mayor, niño de cinco años, todo asustado lloraba amargamente ya que por momentos iba haciéndoseles imposible respirar.

Esta infeliz, con la voz entrecortada por el susto, decía que había metido á sus hijos dentro del armario y del baul, pues en dichos muebles había bastante aire para que sus hijos viviesen un poco más que ella.

El único hombre que vivía en compañía de todas estas gentes, esposo, como queda dicho, de una de aquellas infelices mujeres, quiso arrojar desde el quinto piso. Pero lleno de remordimiento, dijoles:

—Pobres mujeres, ¿podría salvarme tal vez! pero ¿y vosotras, á quienes no puedo salvar? No, no; aquí me quedo; moriremos todos juntos.

Acerca del origen del incendio nada se ha averiguado; se supone haya producido por algún descuido de los que estuvieron visitando el sábado los almacenes.

Había en ellos 180 quintales métricos de paja, la que hardió casi toda.

## LA ENTREVISTA DE KIEL

Berlin 9 Junio 1892.—Se ha extinguido el eco de los «hurra!» y «hoch!» con que el vecindario de la pequeña población de Kiel ha saludado durante algunas horas la presencia de los dos Monarcas más poderosos de Europa, y se han apagado los últimos destellos de las bengalas y lámparas eléctricas que iluminaban el puente de Barbarroja, por el cual ha tenido que pasar el Soberano de Rusia para ir de su yate al castillo imperial, desde cuyos balcones se disfruta del grandioso panorama de aquel importante puerto y arsenal de guerra.

Lo que no se ha extinguido ni apagado es el desagradable efecto producido en la opinión pública de Alemania por la conducta del Czar para con el Emperador Guillermo.

En los círculos diplomáticos, en los políticos, en los cafés y cervecerías, en todas partes, y especialmente en la prensa, se hacen comentarios, y no muy benévolos seguramente, sobre la obstinación del Emperador Alejandro en no querer venir á esta capital para corresponder á las atenciones de Guillermo II.

Un periódico de la importancia de la «Vossische Zeitung» exhala, en forma cortés, quejas un tanto amargas porque mien-

tras al Emperador de Alemania le faltó tiempo, en cuanto subió al Trono, para visitar en San Petersburgo á su imperial vecino, éste no le devuelve la visita en Berlin, sino que aprovecha las ocasiones de ir á Dinamarca ó volver de ella para darle un apretón de manos en el primer puerto que encuentra al paso.

Como es de suponer, ni el Monarca alemán ni su pueblo tienen motivos para experimentar satisfacción, pues esa conducta del Emperador Alejandro, coincidiendo con la inesperada visita del Gran Duque Constantino al Presidente de la República en Nancy, es la corroboración y el complemento de la amistad estrecha que une á Rusia y á Francia, y por consiguiente de la existencia de una alianza que, si no está contenida en abultado protocolo diplomático, existe en el ánimo de ambos pueblos, para quienes Alemania es el enemigo común.

Todo esto ha contribuido á darse abrazos y besos los dos Emperadores, á que los acorazados y torpederos alemanes hayan disparado sus cañones de salvos al presentarse en el puerto los yates rusos «Estrella Polar» y «Czarowna», y á que el comedor del castillo imperial haya sido teatro pasajero de un almuerzo y de un banquete de gala con que Guillermo II obsequió á su imperial huésped.

El conocido refrán español «comida echa compañía deshecha», se ha realizado en Kiel. A las pocas horas de terminar las fiestas gastronómicas se separaron los egregios amigos, y á la vez que uno tomaba el camino de San Petersburgo para continuar ordenando la concentración de enormes fuerzas de cosacos en la frontera de Austria y Alemania, el otro emprendía la ruta de Berlín para entregarse con su asiduidad proverbial á la organización del ejército con que ha de acudir, el temido día de la conflagración europea, á hacer frente á los dos formidables enemigos del Oriente y el Occidente de su Imperio.

Ni la entrevista de Kiel, ni todas cuantas en adelante celebren los dos Emperadores, lograrán apagar los rencores y los odios seculares que alimentan rusos y alemanes; aquéllos porque sienten cada vez con mayor pesadumbre la influencia de la hegemonía germánica, y éstos porque no olvidan la significación de las manifestaciones navales de Cronstadt y de Brest.

Bismarck lo ha dicho, y aun cuando hoy se halla en desgracia con el Emperador, los mismos enemigos suyos repiten ahora sus palabras: «Nosotros no debemos solicitar ninguna amistad. Nuestro saldo de agradecimiento está compensado». — A. Valle-Jimeno.

#### UN FRACASO DE EMIN-BAJÁ

Se tienen ya noticias del fracaso de la expedición que el antiguo gobernador de la provincia ecuatorial egipcia emprendió hace un año desde la colonia alemana del Africa oriental, arrastrado por la nostalgia hacia el país de donde le sacó Stanley dándose aires de redentor.

El Dr. Stuhlmann, compañero de Emin-bajá en la última excursión de éste, ha dirigido al Sr. Sussan, profesor de Gotha, una carta que contiene los siguientes pormenores:

Se emprendió el viaje el 22 de marzo de 1891, dice el doctor, y llegamos á la extremidad meridional del lago Alberto-Eduardo en los comienzos de mayo. Durante el camino se supo que los habitantes de las provincias ecuatoriales que Emin gobernó, habían ido á establecerse al Norte del mencionado lago.

Después se averiguó que esa noticia era falsa. Durante algún tiempo estuvo detenida la expedición; y el 15 de mayo se dirigió Emin-bajá hacia las nevadas montañas situadas al Oeste. El Dr. Stuhlmann ascendió á una de estas montañas, cuya elevación sobre el nivel del mar es de 3 800 metros, según el doctor.

Continuaron la marcha hacia adelante. Emin-bajá consiguió durante el viaje ponerse en comunicación con algunos de sus antiguos súbditos, establecidos en Kavalli. Por ellos tuvo noticias del lamentable estado en que se encontraba su antigua provincia.

Prosiguió avanzando hasta el Norte y llegó hasta los dos grados de latitud y trece minutos, desde donde pensaba trasladarse á Wadelas, la capital de las provincias ecuatoriales. Pero la falta de provisiones y de portadores y el estado de desolación de las comarcas que iba cruzando, comarcas completamente arruinadas por los cazadores de esclavos, le obligaron á volver sobre sus huellas.

El regreso comenzó el 30 de septiembre. El hambre y los incansables ataques de las tribus hostiles fueron causa de numerosos sufrimientos para la caravana. El mismo Emin-bajá enfermó y se quedó casi completamente ciego.

Pronto se inició una epidemia de viruelas, y la expedición tuvo que dividirse en dos grupos: el de los enfermos y el de los sanos.

El Dr. Stuhlmann se puso al frente de estos últimos y llegó pronto á Kinfra-Uanga, donde estuvo aguardando algún tiempo á Emin-bajá, y no recibiendo noticias de éste, volvió á emprender la marcha, y llegó el 13 de febrero último al lago de Nyanza.

Un telegrama de Berlín dice, con referencia á otros de Zanzibar, que ha muerto Emin-bajá á consecuencia de las fatigas y trabajos que ha tenido que soportar durante su última excursión á la región africana que estuvo bajo su mando.

#### VENTA DE GANADO EN INGLATERRA

El mercado de Londres está en su mayor parte alimentado por carnes americanas formadas de bueyes y carneros que llevan vivos y son sacrificados en la misma Inglaterra, ó de animales matados en Chicago (y éstos son los más consumidos) y que son importados enteros en buques y wagones, donde se mantiene una baja temperatura. Los últimos son vendidos en la Plaza del Mercado de carnes donde no se abren los wagones sino en el momento en que se vá á efectuar la venta.

Las carnes sean de carneros, bueyes ó puercos, provienen de animales de superior calidad; cada buey pesa en promedio de 600 á 700 libras netas los cuatro cuartos en que queda dividida la res, y se vende por media res al precio de unos 60 centavos de franco el medio kilogramo (unos 13 80 francos la arroba, ó sea á unos 55 centavos la libra española).

Las reses escocesas sacrificadas en el matadero de Londres son de superior calidad y se venden caras: la buena carne 85 céntimos el kilo y la de pecho y flancos á 35, por mayor, no vendiéndose menos de media res.

El carnero holandés y los que vienen en cámara fría de la República de la Plata, se venden á 9'50 francos el kilo por animal entero y los buenos carneros de Escocia á 87.

Pagados es s precios por los vendedores al menudeo, luego venden con grandes utilidades, resultando que el consumidor en nada se beneficia, y que como sucede ge-

neralmente, «los intermediarios son los que obtienen los beneficios».

La inmensa importación de carnes hace que tenga poca importancia el mercado de bestias gordas; entre las 10 000 reses colgadas en las casillas del mercado apenas hay 2.000 que provengan de la compra de animales gordos de Inglaterra donde se crían cuatro razas destinadas á la carnicería; los Durhams, Devon, Hereford y los Angus sin cuernos. Estas cuatro razas tienen grandes aptitudes para la ceba; pero los Devon y Hereford son las más apreciadas, porque en la misma cantidad de grasa contienen mayor cantidad de carne.

La carne de primera calidad de esos animales se vende en pié á 85 céntimos de franco el kilo.

#### LA CATÁSTROFE DE PEZIBRAM

En una correspondencia de Viena que publica «El Secolo», encontramos el relato de la espantosa catástrofe, hecho por un testigo ocular.

Dice así:

«Figúrase 600 mineros en el negro fondo de un pozo, en las galerías de una mina.

Todos trabajan por arrancar la plata que la tierra guarda en sus entrañas.

Están á 800, á 1.000, á 1.200 metros de profundidad.

De pronto el fuego surge: el muro de uno de los pozos se incendia.

Las llamas se propagan rápidamente.

Se oye la voz de «¡sálvese el que pueda!»

El instinto de conservación se manifiesta poderoso en la multitud que hormiguea en la mina.

El egoísmo se sobrepone al sentimiento de humanidad.

Algunos mineros más serenos ó afortunados logran apoderarse del ascensor y se salvan. Los demás, la inmensa mayoría, sintiendo ya el fuego de cerca, sofocados por el humo y en la inmovilidad del terror, ven llegar la muerte. ¡No hay remedio! ¡Tiene que cumplirse el destino...! y el destino quema y sofoca á los infelices encerrados en el subterráneo, que se agarran por última vez á la campana de alarma antes de morir.

La campana suena tristemente, turbando el silencio augusto de la noche. El grupo de desgraciados se extremece al oírlo: en sus ecos están reconcentradas sus últimas esperanzas... Una voz grita con desesperación dirigiéndose á los de arriba: ¡Por qué no nos salváis...? ¡Salvad al menos á nuestros hijos y á nuestras mujeres!

Es imposible. Columnas densas de humo salen de los pozos en negras espirales, ahogando á los de arriba cuando se acercan. Algunos valientes intentan bajar, y tienen que retirarse medio asfixiados... y la campana sigue sonando, sonando como un toque supremo de agonía...

Las víctimas de la espantosa catástrofe han sido más de 250.—Han perecido dentro de la mina familias enteras. «El Secolo» relata episodios verdaderamente horribles:

«Una mujer, cuyo marido estaba en el fondo de la mina incendiada, se arrojó de cabeza para encontrar la muerte junto á su esposo.

Otras mujeres han vuelto locas, á causa de la desesperación de ver morir á seres queridos sin poder prestarles ningún socorro.

La escena era conmovedora y rebasa el límite de lo trágico: madres, esposas, hijas... se apiñaban en la boca de la mina, llamando por sus nombres á los que abajo iban á perecer.

Los cadáveres llenan las galerías. Austria entera está consternada.»

#### EL GRAN FERROCARRIL ASIÁTICO

Hasta ahora la mayor vía férrea del mundo era la que unía Nueva-York con San Francisco de California, pero dentro de pocos meses la que lleva la supremacía será la del ferrocarril central que atraviesa el Asia, próxima á terminarse.

El camino empieza en Moscow, y por Saman atraviesa el Volga, recorriendo el Lower Novorogod, con una longitud de 600 millas; siguiendo luego el Sudeste, llega á Oremborg, en el río Ural, en otra extensión de 600 millas, siguiendo luego la curva de este río hasta Orsh, término de la vía europea y principio de la asiática.

Desde este último punto, la línea se dirige hasta Tashkent Kohlan, en cuyo trayecto de 800 millas atraviesa grandes pantanos y desiertos, que ha sido preciso emplear enormes puentes, tuneles, excavaciones, terraplenes y grandes obras de fábrica hasta llegar al término de la vía, que será P-kin.

Es esta, sin duda, la más grande empresa que la actividad humana ha podido concebir, cuya realización terminará en breves meses.

#### ZANZIBAR, PUERTO LIBRE

El puerto de Zanzibar en la isla del propio nombre, en la costa Este del Africa, ha sido declarado «libre para el comercio» de todo el mundo. Fue celebrado el acto por un «meeting» de más de 40.000 comerciantes de todas las naciones de Europa y de la India y después una comisión presidida por el representante diplomático inglés se presentó en palacio á congratular al Sultán y presentarle un memorial relativo al acto firmado por mil comerciantes europeos y de la India. El representante inglés, en su discurso del «meeting», dijo que el puerto franco sería de inmensa ventaja, no solo para la Isla y para las posesiones del Sultán en la costa sino también para las que allí tienen Alemania y Portugal é Inglaterra, y para el mundo entero.

#### Noticias Varias

Dice un periódico de Chicago que será probable no haya en la Exposición ninguna torre que iguale á la de Eiffel en la altura, pero que habrá, sin embargo, tres torres de observación de 800 pies de alto, cuyo coste será de 200.000 libras esterlinas cada una, desde las cuales podrán los visitantes contemplar, á vista de pájaro, el terreno y los edificios.

Se ha constituido en Londres una Compañía anglo-americana para la adquisición de terrenos en Tánger y sus cercanías, á fin de hacer el primer ensayo en Marruecos de colonias agrícolas con una organización casi militar.

No tardará Tánger en quedar unida directamente á Londres y Hamburgo por medio de una nueva línea marítima.

Los periódicos de la Argelia dicen que centenares de obreros trabajan activamente para destruir la enorme plaga de langosta que cubre calles y plazas, y que ha causado grandes destrozos en los viñedos en una extensión de más de 100 hectáreas.

Dicen de Málaga.

«Una nueva industria.—La que desde hace algún tiempo se desarrolla en Málaga, relativa á la exportación de esencias olorosas, producto de la flora malagueña, está llamada á llegar pronto á su apogeo.

Han sido adquiridos considerables terrenos para la plantación de todas aquellas flores que mejores esencias producen.»

Háblase mucho en Berlín de la detención de una señora perteneciente á la aristocracia, y de su hija, por estafa; y, según cuentan, son más de 2000 los delitos de este género cometidos por estas señoras.

Los que parecen estar más enterados del asunto dicen que la estafa consistía en pedir dinero para fines benéficos, por medio de cartas, y de no emplear esas limosnas en los objetos que se indicaban en las cartas de petición.

La «Norddeutsche Allgemeine Zeitung», que dá esta noticia, añade que hay más personas complicadas en la cuestión, y que el proceso promete ser ruidoso.

#### Una enemiga de los perros.

Acaba de morir en New-Haven (Estados Unidos) una mujer que ha dejado 500 pesos, para que la renta de ese capital sea empleada en distribuir socorros entre las familias pobres que hayan pasado más de dos años sin tener perro.

Con motivo del centenario de Colon se trabaja entre los penados todos de España, para obtener de los altos poderes un amplio indulto.

Con dicho objeto dirigirán exposiciones, firmadas por más de 30.000 reclusos á la Reina-Regente, al Congreso, al Senado, al Papa y al presidente de los Estados-Unidos.

A estos dos últimos en ruego de que intercedan con el Gobierno por la concesión de aquél.

La Legación de los Estados-Unidos en Londres anuncia en todo los periódicos de Europa que el Estado de Nueva-York ofrece 550 libras esterlinas á quien detenga al célebre estafador O'Brien, el cual, después de una extradición de Inglaterra, se se ha escapado de las prisiones norteamericanas y después de manos de la policía francesa en el Havre.

En Bethume ha ocurrido un suceso espantoso y que revela hasta que grado puede llegar el rencor y el deseo de venganza de un amante.

Un minero de treinta y cuatro años de edad, despedido por la gerencia de la mina en que trabajaba, resolvió trasladarse á Bélgica para buscar ocupación.

Invitó á su querida, una joven de veinte años con quien vivía maritalmente desde cinco meses antes, á que le acompañara á la nación vecina.

Negóse la joven á abandonar su país; el minero sintió celos y temió que tuviese aquélla otro amante.

Disimulando su enojo, visitó á su amante, sentóse á su lado y colocó en el diván donde conversaban un cartucho de dinamita con la mecha encendida.

A los pocos momentos se produjo una formidable explosión, y los amantes quedaron hechos trozos, muchos de los cuales quedaron adheridos al techo y á las paredes de la estancia.

Se han derrumbado algunos muros de la fábrica y todos los cristales han quedado hechos añicos.

## Gacetilla

La Sociedad «Círculo Artístico» de Ciudadela ha tenido la amabilidad, que le agradecemos, de remitirnos un ejemplar del Programa de los festejos con que ha de celebrarse este año aquella ciudad la fiesta cívica-religiosa de San Juan Bautista, los días veinte y tres y veinte y cuatro, ó sea el jueves y viernes próximo.

En dicho programa van detalladas las fun-

ciones cívicas y religiosas de ambos días, indicando las horas en que se celebrarán cada una de ellas. Además para solemnizar con mayor pompa dicha festividad, se quemarán grandes y bonitas variedades de fuegos artificiales que van espesados en programa separado, del cual solo extractamos los títulos de las colecciones de que consta el espectáculo pirotécnico, por ser muy extensa su especificación en detalles.

El primer grupo consistirá en «Fuegos aéreos para anuncio del fuego é intermedios»; el segundo en «Fuegos para dispararse en el agua y sobre el puente»; el tercero en «Fuegos fijos y giratorios», y el último en «Bouquet final».

Por los detalles de los indicados programas, se puede deducir que las fiestas de San Juan en Ciudadela, superarán, si cabe, á las verificadas los años pasados, por lo que es de esperar que acudirá á las mismas gran contingente de espectadores así de esta ciudad como de los demás pueblos de la isla.

De once á once y media de la noche del sábado ocurrió en la calle del Castillo un desgraciado incidente.

Parece que se cruzaron palabras entre dos muchachos menores de veinte años, uno de los cuales hirió gravemente al otro con arma blanca. Una de las heridas es en el hipocondrio, de cuatro centímetros de profundidad, y la otra en el brazo, de dos centímetros.

Acudieron al lugar del suceso las Autoridades local, civil y judicial, practicando esta última las primeras diligencias.

El herido fué llevado al Hospital, siendo curado por los médicos Sres. Ferrer y Seguí. Su estado continúa siendo grave y el pronóstico facultativo es aún reservado.

El agresor fué detenido é igualmente dos jóvenes que se hallaron presentes al suceso, á quienes se tomaron las oportunas declaraciones, de resultas de las que se ha dictado auto de prisión contra el primero, y los otros han sido puestos en libertad.

La procesion del Corpus verificada ayer por la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen fué presidida por el Sr. Coronel del Parque de Artillería de esta Plaza D. Joaquín Cabanyes, acompañado del Ayudante de la Comandancia de Marina Sr. Roca.

Durante la misma las calles del tránsito estuvieron muy concurridas.

También en el vecino pueblo de San Clemente se celebró ayer la festividad del Corpus con gran solemnidad.

El pueblo estuvo durante el día muy concurrido y animado, y el templo era insuficiente para contener el gran número de fieles que había acudido á los cultos divinos.

La procesion que se celebró por la tarde fué bastante lucida, concurriendo una banda de música de esta ciudad.

La Gerencia de nuestros vapores-correos ha recibido los siguientes telegramas:

«Barcelona 20.—7:33 m.

Llegado «Puerto-Mahon» felizmente seis madrugadas: muy buen tiempo: calma.—Cardona.»

«Palma 20.—8:20 m.

Llegado correo Valencia. Saldremos hora itinerario, buen tiempo. Viene Sequah.—Caldés.»

Como indica el anterior telegrama, mañana debe llegar á esta ciudad el celebrado yankee Mr. Sequah, que á tantos enfermos ha dado salud por modo maravilloso, en la

vecina isla de Mallorca, como lo atestigua la prensa palmesana.

Tres carritos pasaban por la calle del Castillo al anoecer de ayer, á paso más que regular, y al dár la vuelta en la calle de Anuncivay volcó uno de ellos cayendo pasajeros y caballería, afortunadamente sin ulteriores consecuencias.

Sería de desear que por quien correspondía se procurara que los carruages transiten por las calles conforme marca el reglamento.

Por promover escándalo en la vía pública insultándose y abofeteándose dos mugeres de vida arraigada, fueron detenidas ayer mañana por dos dependientes de orden público, y puestas á buen recaudo.

Por el inspector de carnes del Matadero público fué ayer desechada por flaca, una vaca que trataba de degollarse para el consumo de esta población.

Los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

#### PARA ALCUDIA

D. Joaquín Roig; Isabel Ginard; Juan Estrañy; Cristóbal Serra; Sebastián Serra, y Nicolás Serra.

#### PARA BARCELONA

D. Casimiro Seitz; Gregorio Pons; Miguel Martorell; Magdalena Andreu; un individuo de marina; Alberto Mercadal; Antonio Mercadal; Rafael Orfila; Juan Alvarez; José Serra; Josefa Rafols; Ramona Serra; Rafael Sitjes; Pedro C. Casanovas; Pedro C. Sañé; Angela Agut, y dos individuos de tropa.

## MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 17.—1 ternero, 229 kilos, Torra Blanca; 1 id., 154, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 107, Antonio Carreras (Llumesanas); 1 id., 206, Pedro Pons Vinent; 1 id., 133, Formet Nou; 2 carneros, 25, estancia Patefangué; 2 id., 26, Binifael Vey; 3 id., 32, Sant Isidru; 1 id., 8, Espaumé Vey; 2 id., 29, Squeller; 2 id., 27, Binifael Nou, y 2 id., 27, Llimpa.

Día 18.—1 vaca, 220 kilos, Son Seguí; 1 id., 191, Llimpa; 1 ternero, 176 Es Bech Vey; 1 id., 115, Binisefua de Moysi; 1 id., 124, Se Turreta; 1 ternera, 161, Binixiquet; 1 id., 149, Guillermo Orfila (Llumesanas); 4 carneros, 54, Milá Vey; 2 id., 23, Algendar de Gomila; 1 id., 16, Llimpa; 3 id., 39, Esqueller; 6 id., 74, Alcaufá Vey; 1 id., 11, Binifael Vey, y 2 id., 22, Binifael Nou.

Día 19.—1 ternero, 159 kilos, Juan Caules (Alayor); 1 id., 91, Turrauba (id.); 1 id., 168, Teletí de Baix; 1 id., 208, Sant Jordi; 1 ternera, 86, Es Cusi; 2 carneros, 22, Algendar de Gomila, y 3 id., 33, Milá Vey.

Día 20.—1 vaca, 136 kilos, Rafal Nou; 1 ternero, 139, Algendar de Antonio; 1 id., 146, Sant Antoni; 1 id., 168, Milá Vey; 1 ternera, 111, Bintaufa; 2 carneros, 33, 1 de Binisefua S'Usina y 1 de Biniali Se Torra; 2 id., 22, S'Esquella; 4 id., 47, Sant Isidru; 3 id., 33, Turelló Se Telaya, y 2 id., 22, Llimpa.

Para el consumo de la población se han muerto las siguientes aves:

Día 17.—7 gallinas.

Día 18.—8 id.

Día 19.—10 id.

Día 20.—7 id.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 18.—9:30 n.

Asegúrase que los dahomenianos apoyados por los partidarios de Bahanich en número de veinte mil guerreros y cuatro mil Amazonas, armados con fusiles modernos rechazan el protectorado francés y acógenese al de Alemania,

Madrid 18.—9:40 n.

En el Senado el conde de Xiquena ha discutido el criterio del Gobierno respecto al veto de la Reina á las leyes.

Los diputados ingenieros han decidido mantener la enmienda presentada pidiendo que se les expida títulos profesionales, aunque se expidan también á los ingenieros militares.

Se ha aplazado por un día la salida del correo para Cuba.

Ha fallecido la viuda de D. Máximo Cánovas.

Las huelgas de Bilbao y de Barcelona terminarán definitivamente el lunes.

Madrid 19.—9:15 n.

El consejo de ministros celebrado en Aranjuez, ha carecido de interés general: se ha solucionado la cuestión relativa á las carreteras de Málaga y se ha autorizado á los Capitanes Generales para conceder licencias á los soldados y clases durante los meses de Julio y Agosto.

Vuélvese á hablar de que la sesión del Congreso sea permanente á fin de ultimar los asuntos pendientes antes de las vacaciones.

Madrid 19.—9:23 n.

En Lourinha (Portugal) ha estallado un motin á causa de un impuesto municipal creado recientemente por aquel Aynntamiento: del tumulto han resultado siete muertos.

La Cámara de Comercio española en París, cree que el modus vivendi se prorrogará, porque para el día primero de Julio no estarán terminadas las conferencias arancelarias que se están celebrando en aquella capital.

Barcelona 20.—11:40 m.

De hoy han reanudado los trabajos la mayoría de las fábricas: en las de estampados trabajan también bastantes operarios: la tranquilidad pública es completa en esta ciudad: en los pueblos fabriles inmediatos siguen las precauciones.—Mencheta.

## Aviso

El facultativo D. Mateo Seguí y Federich ha trasladado su domicilio á la calle del Bastion n.º 29.

## COTIZACIONES

Barcelona 18-4'20 t.

4 por ciento Interior.	72'15
4 por ciento Exterior.	74'35
4 por ciento Amortizable.	80'22
Billetes Hip. de Cuba 1886.	105'13
Id. id. id. 1890.	96'75
Banco Hispano-Colonial.	85'20
Ferro-carril de Francia.	31'75
Ferro-carril del Norte.	42'30
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa.	000'00
Id. de O. B. y Francia.	59'00
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	30'62
Id. de Almansa.	64'90
Obligaciones C. Trasatlantica.	80'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior.	20 rs. paga alcista.
Exterior.	25 id. bajista.

Madrid 18

4 p. Interior.	74'10
4 p. Exterior.	75'60
4 p. amortizable.	00'00
Bilts. Hipos. de Cuba.	105'20
Acciones Banco España.	377'50
Londres 90 dias fecha.	00'00

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

Sta. Florentina virgen y S. Silverio papa y mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

## Santo de mañana

S. Luis Gonzaga, confesor.

## Movimiento del Puerto

Despachados el 20  
Para Gandia laud «Joven Pablo» patron Bernardo Bosch con 5 trips. y lastre.

## ANUNCIOS

## Ayuntamiento de Mercadal

Terminado el reparto de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganaderia de este distrito municipal correspondiente al próximo año económico de 1892 á 93, estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, á efectos de reclamacion, por espacio de cuatro dias, que empezará á contar desde el de la insercion del presente en el «Boletin Oficial» de la provincia.

Mercadal á 17 de Junio de 1892.—El Alcalde-Presidente, Pedro Palliser.

## SOCIEDAD ANÓNIMA

## INDUSTRIAL MAHONESA

Se convoca Junta General ordinaria para el día 22 de Julio próximo á las 5 de la tarde á los fines prevenidos en el artículo 10 de los Estatutos.

Dicha Junta tendrá lugar en el local de la fábrica, y si no pudiera celebrarse el día señalado, por no concurrir la representacion de la mitad mas una de las acciones, se efectuará en el siguiente á la misma hora, cualquiera que sea el número de accionistas presentes.

Se recuerda á los señores accionistas, que solo tendrán derecho á concurrir á la Junta los que con quince dias de anticipacion al en que esta ha de celebrarse, hayan depositado sus acciones en poder de cualquiera de los Directores de la Sociedad y que los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representacion por medio de poder ó carta, que deberán entregar al Secretario antes del día 20 del referido Julio.

El depósito de acciones, se efectuará en poder de D. Juan Martorell y Caules, Dejá 19 y en Barcelona en poder de D. Joaquín M. Tintorá, Mendizábal 19 bajos.

Mahon 18 Junio 1892.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G., Juan Orfila, Srío.

## BOMBAS

CONFORTO, Portal de Mar 16

Novedad, sencillez y economía: grandes profundidades.

## Administracion de Loterias de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

## 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 Junio de 1892.

Ha de constar de dos series de 27 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 591.300 pesetas en 1.354 premios para cada serie, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5000	10.000
16 de 2500	40.000
1214 de 300	364.200

99 de 300 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 80.000 pts. 29.700

9 aprox. de 300 pesetas cada una, para los 9 números restantes de la decena que obtenga el del premio de 40.000 pesetas 2.700

9 aprox. de 300 ptas. por los 9 núms. id. de la decena del que obtenga el premio de 20 mil pesetas 2.700

2 apróx. de 1.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 2.000

1354 591.300

Mahon 21 de Junio de 1892.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## SOCIEDAD COOPERATIVA

## LA MASCOTA

Se suplica á los Sres. Sócios se sirvan presentar las libretas de consumo á los respectivos conserjes dentro el plazo de 8 dias á contar desde hoy para tomar nota de las cantidades consumidas.

Se convoca Junta General para discutir y aprobar el Balance del último año. La Junta tendrá lugar á las 9 de la noche del día 27 del actual en las oficinas de esta Sociedad, Plaza de la Esplanada número 21.—Mahon 15 Junio 1892.—P. A. de la J. de G., A. J. Fornaris.

## Subasta

El día veinte del corriente á las once de la mañana, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, en los bajos del Centro General de Negocios, la casa n.º 3 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, bajo el tipo de 7.250 pesetas.

La titulacion de la finca obra en las oficinas de dicho Centro.

## Subasta

El jueves 23 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderán en licitacion privada, en los bajos del Centro General de Negocios, las casas números 5, 7 y 9 de la calle Cos de Gracia de esta Ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta, están de manifiesto en las oficinas de dicho Centro.

## Subasta

El día 26 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, dos casas contiguas, situadas en esta ciudad, calle de San Fernando señaladas, una con los números 48 y 50, y la otra con los números 52 y 54.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

## Vino tinto

En la calle de S. Cirilo n.º 1 se vende vino tinto de mesa propiedad del Sr. Barón de Benimuslem.

## Subasta

El día 26 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal y siempre que la postura sea del agrado de su dueño una casa situada en esta Ciudad calle de Gracia número 132.

Los títulos de propiedad, y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

## FORTEZA

El próximo martes llegará á esta ciudad el conocido y acreditado platero mallorquin D. Ignacio Forteza portador de nuevas, variadas y riquísimas joyas de oro pudiendo asegurar un surtido elegantísimo cual nunca lo ha sido en sus anteriores visitas á esta ciudad.

El HOTEL BUSTAMANTE admitirá cuantos encargos se hagan para dicho señor Forteza el cual pasará al domicilio de las personas que lo deseen.

## Para vender

Lo están tres cercados cosa de unas cinco cuarteras sembradío situados en terreno de Rafal Ruby del término de Alayor lindante con la carretera general.

Informarán en la Notaría de D. Pedro Orfila, San Jorge n.º 23.

## Para vender

Lo está la Estancia llamada Ne Beca situada en el Puntarró de este término, de cabida cosa de cuatro y media cuarteras tierra secana y parte de regadío, con algunos árboles frutales, casita, era y otros edificios. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

## Para vender

Lo están las casas número 22 de la calle de San Nicolas y número 9 de la calle de Santa Catalina. Para informes calle de la Infanta número 73.

## Para vender

Lo está la casa calle del Castillo n.º 14. Para informes en la misma.

## En venta

Lo están las dos casas siguientes: la una situada en la calle de los Frailes de esta ciudad n.º 10; y la otra en la calle de San Jaime núms. 25 y 27 de esta propia ciudad.

Informará el Notario D. Pedro Orfila y Pons.

## Para vender

Lo están las casas calle de S. Jaime número 24, y calle de la Luna, número 9. Informarán en la calle de S. Antonio número 11.

## En venta

Lo está la casa de la calle de S. Fernando número 43, frente el Asilo de Huérfanas. Para informes dirigirse calle de S. Sebastian número 8

## Anuncio

Se vende, á voluntad de su dueño, una porcion de terreno de unas tres cuarteras sembradío, con era, pajar, cisterna y otros edificios, sito en el paraje llamado, Mercadale, término de esta Ciudad, inmediato á la carretera nueva de Ciudadela.

Informarán en la Agencia Administrativa, número 14.

## En venta

Lo está la casa de la calle de San Fernando número 52 y 54. Informarán en dicha calle número 50.

## Para vender

Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villa Carlos calle de Stuart número 14. Informarán calle Montañes número 4.

## Para vender

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Horno n.º 28.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## Cerdos

Hay para vender seis cerdos apropósito para engordar. Informarán en la calle de Cifuentes número 59.

## Cernedero (torn)

Hay uno para vender. Informarán Plaza Retiro número 31.

## Cantina

Está para vender la de la Plaza de la Esplanada n.º 15. Para informes en la misma Cantina



## LA PALMA

## CONFITERIA DE LA REAL CASA

En dicho establecimiento se acaban de recibir una gran variedad de finas y modernas GALLETITAS propias para postres á predios sumamente baratísimos.

Igualmente ha recibido un rico surtido de CAMELOS de los Alpes y mil otros artículos que seria prolijo enumerar.

Podrán convencerse de ello las personas que tengan á bien visitar nuestro establecimiento

## MERENGUES

de Fresa, Vainilla, Canela, etc.

## LA PALMA

13 calle de Hannover 13

## Fes de vida

## Listas de embarque

## Libretas de alquiler

## Certificados de origen

## Hojas de servicio

## Declaraciones de contribucion.

En la imprenta de «El Bien Público»

## TINTA NEGRA

## GOMA EN POTES

## ARENILLA NEGRA

## TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

## PLANTAS Y FLORES

## PRATS

71 COS DE GRACIA, 71

Llegada la época del trasplanto, pongo á la disposicion del público una rica colleccion de rosales compuesta de 400 variedades.

Hermosa colleccion de Chrisantemos, preciosos ejemplares de jacintos, tulipas, anémonas, renúnclos, gladiolus y dalias, en muy variadas collecciones. Bellísimo surtido de plantas ornamentales.

Camélias, magnólias, gardénias, claveles, jazmines, pensamientos, etc.

Precios reducidos. Esta casa se encarga de la formacion y conservacion de jardines.

## ZACARIAS ZOLÁ

## DORADOR Y PLATEADOR

de toda clase de metales y objetos de bronce, ofrece al público sus servicios

Calle de la CONCEPCION n.º 1.

## Maquinista

Se necesita una buena maquinista para el aparato de calzado. Informarán calle del Horno 53.

## Nodriza

Una leche de ocho semanas, desearia encontrar criatura para amamantar Vive en Alayor calle de Ciudadela n.º 27.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.